

Colegio Evangélico Mixto Adonai

Ciencias Sociales y Formación Ciudadana

Profesor Giovanni Rodríguez

5to. Bachillerato

# Lección 13

Pablo Luna

## Posturas guerrilla y ejército

Tras la reorganización de la guerrilla y su asentamiento en zonas pobladas principalmente por indígenas, las etnias guatemaltecas se convirtieron en actores de una manera como nunca antes había ocurrido. El sufrimiento que estos grupos experimentaron les hizo emigrar de sus tierras; asimismo, los convirtió en principales víctimas de grandes atrocidades vividas; y, en cierta forma, provocó su organización para exigir el respeto de sus derechos y la atención de sus necesidades insatisfechas. Las masacres y la derrota de la estrategia de la guerra popular revolucionaria no impidieron que el movimiento indígena siguiera desarrollándose por otros cauces y con otras expectativas.

En la lucha contrainsurgente, el ejército guatemalteco no actuó solo, se incorporaron a la lucha, patrullas paramilitares como: el Movimiento Anticomunista Nacional Organizado, MANO o Mano Blanca; la Nueva Organización Anticomunista, NOA; el Consejo Anticomunista de Guatemala, CADEG; el Ojo por Ojo; y el Ejército Secreto Anticomunista, ESA. Estos grupos permitieron disminuir cuantitativamente al movimiento guerrillero, pero también hicieron que el conflicto armado tuviera dentro de sus principales víctimas a civiles opositores al régimen. Es evidente que la estrategia contrainsurgente se marcó en dos campos: la oficial, perpetrada en los combates y, la extraoficial, denominada guerra sucia, que implicó el uso de grupos paramilitares y del ejército mismo.